

# NOTICIERO DE SORIA

Fundador: PASCUAL P. RIOJA

Dirección, Administración y Talleres: PLAZA DE AGUIRRE 9

AÑO DE FUNDACION: 1.888

Hoy Lunes 22 de Diciembre de 1930

NUMERO DE HOY 5.130

Regalo a nuestros suscriptores para 1931  
**NOTICIERO DE SORIA**  
PERIODICO BISEMANAL

Se publica **LUNES Y JUEVES**, defensor de los intereses generales y de nuestra provincia

A todo suscriptor que abone las 4 pesetas 99 céntimos, para el año 1931, se le regalará un bonito calendario americano

En estos talleres se reciben los encargos de anuncios, esquelas mortuorias, tanto para el periódico, como se imprimen esquelas de defunción desde la clase más económica a la más moderna. A las personas que nos confíen encargos de esquelas y recordatorios de 300 en adelante se les hará una rebaja en la esquila que se publique en el periódico.

Talleres Plaza de Aguirre, 9

## DE LA VIDA LA NIÑA

Ha llegado la niña. Son las nueve y media de la noche y la jovencita regresa a su hogar. Los padres no pueden ocultar su preocupación; los hermanos—algunos ya hombres—se extrañan de que la hermana se recoja tan tarde y llegue siempre la última. Unos y otros envuelven a la muchacha en un sin fin de preguntas, que ella a duras penas puede contestar. No encuentran razones ni argumentos, para responder a aquel exigente tribunal, y como las preguntas y comentarios se hacen cada vez más enojosos, acaba por enfadarse y se defiende tras un llanto hiposo, que paraliza el interrogatorio y crea un silencio turbio y molesto, precursor de las grandes catástrofes.

La familia se dispone a cenar. Vuelven los muchachos a asaltar a la joven con preguntas impertinentes. Intervienen los padres. La muchacha se sosiega y acaba, al fin, la cena en completa paz; pero al llegar el momento de entregarse al descanso, cuando los hijos se despiden de los padres con el dulce adiós de un beso, y cada uno va en busca de su habitación, para entregarse al sueño o a dedicar unas horas a la lectura o al estudio, la madre retiene a la hija.

Espera a que todos se hayan marchado y que el padre se abstraiga en la lectura del periódico. Entonces pide la explicación de su retraso; la exhorta a que diga las causas de su demora. Aconseja y amenaza. Trata de averiguar lo que tal vez no exista.

Llega a pensar y a decir hasta desatinos, mientras la joven otra vez sumida en llanto, asegura que mamá es injusta; que ella no ha hecho nada malo; que vino algo tarde porque se entretuvo en casa de una amiga, porque no encontró tranvía o porque tuvo que estar acompañando a Mary, que se halla algo enferma y su mamá había salido de compras y ella no podía abandonarla, pues resultaba demasiado ridículo...

La muchacha se defiende a grandes voces y sin abandonar el llanto, que cada vez se hace más inaguantable. No la contiene ni la presencia del padre, que ante los gritos ha dejado de leer el periódico y es también oyente de aquella escandalosa auto-defensa.

La madre calla, no sabe que decir ante la avalancha de protestas. Termina por creer que fue demasiado dura al llamar la atención a su hija. No puede resistir la tentación de tenerla en sus brazos; de pagar con besos el daño

que haya podido causarla. Los dos mujeres se abrazan y la madre termina llorando, mientras la hija celebra su triunfo entre sonrisas.

La joven no desperdicia el momento. Besa al padre y escapa a su cuarto.

Los dos viejos quedan solos. Ella se enjuga las últimas lágrimas que todavía ruedan por su rostro y, maquinalmente, como todos los días, repite al esposo su oración de todas las noches: —«Anda, Juan, vamos a acostar. Los niños ya están durmiendo. Anda, no te entretengas que luego te enfriás».

La mujer aun rezando estas palabras va a salir de la habitación pero nota que le falta algo; si, esta noche, no ha oído la oración de él, la que le dice el marido también todos los días: —«Ahora voy Luisa. Estoy terminando de leer este artículo. Ahora voy».

Se vuelve sorprendida y entonces descubre que él no lee el periódico y que con la cabeza entre las manos parece llorar.

Acude solícita.

—«¿Lloras? ¿Lloras tú, Juan? ¿Qué es esto? ¿Estás malo?»

El la besa.

—«¿Que te pasa?— insiste la vieja afligida.

Y el hombre, entre lágrimas que vanamente se esfuerza en retener contesta:

—«Esa chica. A esa muchacha le pasa algo. No nos ha dicho la verdad. ¡Hay que vigilarla!»

—«Si. Si, Juan, la vigilarémos.

Desde mañana no saldrá mas que conmigo».

Y los dos viejos se abrazan y se besan estremecidos. Mutuamente y con la fuerza de su cariño, se han dado valor. Parece que les vuelve la confianza.

Se deslizan por el pasillo, entrelazados, como cuando eran jóvenes. Al pasar por el cuarto de la hija, continen la respiración y escuchan.

—«Duermes» — dice ella con ingenuidad maternal.

—«Dejala. No hagas ruido» — habla el, felices sigue su camino.

Cuando estan en la alcoba, la vieja no puede contener su preocupación.

—«¿Sabes que me parece que la niña estaba muy callada? ¿Es tara mala? Voy a ver si la pasa algo» — Y sin decir mas, retorna presurosa al cuarto de la hija, y el padre, todo emocionado, aguarda anhelante que vuelva la mujer.

Román de San Román.

## EMOCIONARIO

### Crepusculo

Allí, junto al mar oyendo su sinfonia que entenece nuestra alma, nos encontramos varios amigos que sentimos en idéntica forma las sensaciones del verdadero arte. Allí, en esta tarde domingura hemos ido a refugiarnos, seguros de que algo no previsto por nosotros, haría vibrar nuestras almas sedientas del elixir que tonifica aun a los temperamentos espirituales mas reacios a estas manifestaciones de la naturaleza que se muestra magníficamente artística.

Lejos de la ciudad. Lejos. Solamente llega el eco, que semeja el débil sonido de una campana de ermita, de un pueblo escondido en el valle.

Hemos hablado. Hemos reído. Mas tarde, silencio. Un silencio que servía de marco a esta hora divinamente bella. Un silencio que ninguno quería romper por temor de que el encanto desapareciera. Y el encanto no ha desaparecido frente a nosotros. Magnífico, ha descendido el sol. Y

en su marcha de despedida, el cielo —azul— se mancho de rojo de verde y azul mas acentuado, que juntos forman un cuadro pintado por pincel maestro. Un lienzo que cualquiera de nuestros clásicos pudiera firmar.

Silencio. Extasis. El murmullo del mar. Arte. Arte. Arte.

Por la cartera, blanca, autos; sus ojos escudriñan y se adentran en los tuneles.

Marchamos, nosotros, despacio. En el margen del camino dos siluetas. Dos siluetas que lentamente se aproximan; se unen, como queriendo ofrendar a la magnificencia del momento una flor... un amor que llevo a lacuspide impulsado por este crepusculo maravilloso, por este atardecer unico...

Crepusculo... Mar... Amor...

Ya el ruido de la ciudad es mas cercano. Se esfuma la fantasia. La realidad toma cuerpo.

Volvemos a reir. Con otra risa distinta la de allá. La luna, en lo alto, con su rostro «pierrotresco» hace una mueca.

Manuel Arques Such.

## TEMAS MÉDICOS

### ¡Por si las moscas!

La noticia ha trascendido a los periódicos políticos y a las publicaciones diarias. Uno de nuestros más espirituales cronistas comenta el hecho desde París con los siguientes párrafos:

«Ya en los años de la guerra se observó un hecho singular, y era que los heridos recogidos un poco tardíamente a causa de deficiencias del servicio sanitario militar, que presentaban llagas invadidas por los gusanos y las moscas, no sólo no se agrababan, si no que se curaban dentro del tiempo normal. La presencia de las larvas en las heridas, no les había causado el menor daño. Recientemente un cirujano americano, el doctor Baer, del hospital John, no sólo confirmó aquella sorprendente experiencia, sino que la ha sistematizado como tratamiento, a trescientos niños enfermos de osteomielitis y a algunos adultos con llagas, les fueron aplicadas en las heridas larvas de moscas, que apresuraron a la cicatrización. Satisfecho del éxito, el doctor Baer, en la imposibilidad natural de hacerles obedecer de las moscas, que son menos dóciles todavía que los hombres, para que le entreguen las larvas, se dedica ahora a su captura, y a estas horas tiene en su laboratorio un importante vivero de larvas».

Tales consideraciones han sido sugeridas al ilustre periodista español, por su colega francés Henri de Varigny, quien desde «Le Journal des Debats» pregunta a los técnicos ¿cómo curan las moscas?

Lo interesante es que curen aunque se ignora el cuando y el por qué. Antes de descubrirse el parásito que provoca el paludismo, la quinina curaba las tercianas. Después de averiguado y conocido el agente, la quinina sigue curando sus efectos como antes de ser conocido y averiguado.

Ya lo dijo Ramos Carrión en «La Bujía»: «La curiosidad es la madre del sobresalto». Lo mas natural es pensar que las moscas se comen las bacterias sépticas, como los pájaros se comen a los insectos malhechores.

Desde luego las dos preguntas que se hace Varigny para explicar el mecanismo de la curación por las moscas, se pueden contestar negativamente.

—«Destruyen las moscas los tejidos muertos privando de alimento a los microbios?»

—No.

—«Segregan alguna toxina capaz de exteminarlas?»

—Tampoco.

Por lo pronto hay que averiguar si son las moscas adultas o sus larvas las que producen aquel beneficio.

Una vez averiguado lo antedicho, habrá que conocer si son todas las especies de moscas las curadoras, o solo determinadas razas de ellas.

Luego, definir si las moscas son de por si un remedio o no hacen más que transportarlo con sus patas, con sus patas, con sus trompas o con sus las.

Después resolver, si lo que hacen es destruir la causa del mal o aplicar el bálsamo curador. Enseguida averiguar en que aguas salubres, en que flores propicias, en que humores milagrosos, toman aquellas esencias curatrices que, tras portadas luego a las superficies cruentas, quitan el dolor, evitan la podre y activan la cicatrización. Algo semejante será a lo que llevaban los cantos de teja de Job, el patriarca, o las lenguas caninas que acariciaban las úlceras sarnosas de Lázaro.

De todos modos modos, aguardemos un tiempo a que las cosas se demuestren, para que el prejuicio desaparezca. Porque lo que nosotros sabemos hoy, es que unas moscas llevan en su sangre el contagio de la enfermedad del sueño terrible que otras, charlestonean con sus patas sobre las escupideras de los tísicos y vuelan a limpiarse de su pegajosidad, a las alas de nuestra nariz o a los nimbos de nuestros labios; que muchas, después de engolosinarse en la «cámara» única del tifoideo, del cólico o del disenterico, se sacuden el polvo de sus patas en el pan o en la leche, en la fruta o en el dulce que continúan nuestro yantar.

No me extrañaría nada que después de esta época de limpieza exagerada viniesen tiempos de exaltación para la sociedad, como ya pregonaron los médicos de la Italia de Mussolini, proclamando las ventajas de la roña en la enfermedades. Pero

El niño enfermo ni juega, ni comete travesuras.



La imprevisión de los padres acarrea muchas veces graves enfermedades a sus pequeños por no cuidar de tenerlos fuertes y vigorizar sus músculos en el período del crecimiento, haciéndoles tomar Jarabe Salud. Contra la debilidad, la anemia, el raquitismo, la clorosis, la desnutrición, etc., el más activo y energético reconstituyente y el más agradable de tomar es el Jarabe de

**HIPOFOSFITOS SALUD**

Cerca de 40 años de éxito creciente. Aprobado por la Real Academia de Medicina. Pedit SALUD. Rechazad imitaciones.

## De interés para el público soriano

Los Almacenes de calzados «LAS BALEARES» de Calatayud, en su deseo de corresponder al favor dispensado por este distinguido público en su viaje anterior, ha decidido permanecer en esta plaza durante las fiestas de Navidad, ofreciendo a su clientela el más completo surtido en calzados para Señora, Caballero y niños a precios fuera de competencia.

Zapatos de Señora, construcción muy sólida desde 9 ptas. par Botas negras para caballero en Boxcaif, todo suela 18 ptas. par

Punto de venta: Aduana vieja, 23. (Junto a la escuela de Artes y Oficios.)

SORIA

1-2

RECIBOS DE PRESTAMOS

Y  
FES DE VIDA

de venta en la imprenta de este periódico

**TOS BRONQUITIS JARABE FAMEL ENFERMEDADES DEL PECHO**

**El Cine de la vida**

Llamad a casa de nuestro buen amigo, a quien conocen ya los lectores de nombre, por las muchas veces que le hemos nombrado, acudimos en ocasión de que esta solamete: la Calixta, sirvienta de D. Jesús, y una niña de siete años llamada Carmen. Al introducirnos en la señorial morada, digna de tan ilustre familia, que atesora pergaminos de nobleza espiritual, ante Dios mas laudable y honorable que las pápiros de los hombres, la candida niña dice a Calixta:

—Mire Calixta; este Señor es el que puso el otro día en el «NOTICIERO» tu opinión sobre la moda.

—Si, ya me lo dijo la señorita Milagros, pero no puso que yo no quería que lo dijese.

—Si lo puso, Calixta, lo que tiene que tú no sabes dar expresión a las cosas, porque como eres de Villacierros del Medio, allí no aprendeis nada, y además como han apresado a ese chico o soldado que te escribía...

—¿A mí, no me escribe ninguna soldado, sabes chiquilla?

—Bueno, pues por ponerle así, le digo una cosa a V. C. REY. Mire V., a esta muchacha la llaman en su pueblo «La Carmelita».

Hombre, me alegro saberlo, Calixta, pasemos al recibidor o a la sala: vaya, es un apodo bonito y dulce; pero ya ves han llamado ¿serán los señores? vete a abrirles la puerta que es tu primer deber.

Voy, pero Srta. Modesta me tiene dicho que el primer deber es para con Dios.

Efectivamente, pero al cumplir con tu deber particular, Dios lo recibe como si lo hicieras a El.

Cambiados los saludos, les ruego a los Padres y a hijas que se sienten para que Calixta nos haga una declaración. Efectivamente, sabrán V. V. que esta Carmelita me ha dicho, que a Calixta la llaman en su pueblo «Carmelito». Y tú, Milagros, nada me has dicho, porque para estas cosas te las pintas sola.

Pues mire V.—repuso Milagros—yo no lo sabía, ¿quién de dónde lo sabes tú, Carmelita?

—Porque me lo ha dicho otra niña que yo a Coezio, que tiene de sirvienta a una muchacha del mismo pueblo que el de Calixta.

Bien, bien, Calixta: te regalo el traje de boda si me dices porque te llaman «La Carmelita».

—Si no lo pone V. en el NOTICIERO, se lo digo, pero si lo va V. a poner... luego me molestarán las amigas.

—¿Pero no lo ves que ya lo saben hasta las niñas de Colegio? vamos, nada, yo pago el traje de boda y los derechos parroquiales, si me lo dices.

—Pues mire V. V. repuso la interrogada. Estaba yo sirviendo en Madrid en una confitería; y los años eran como estos Señores muy religiosos, y me mandaron un Domingo a la Parroquia de San Sebastián a Misa, que está cerca de la Plaza del Angel donde vivíamos, pero yo, acababa de llegar y tenía una gana de caramelos, que aproveché el estar cerrada la tienda, porque mi amo ni aun por la mañana abría los días festivos, y me colé en la trastienda y no solamente me hinché de comer caramelos, sino que me guardé mas en el bolsillo, y sin saber como fue, la cuestión, que D. Luis Gómez que así se llamaba, me vió y llamándome al despacho me los cogió me rió un poco y creí que no había pasado nada; pero tenía un hijo mu bruto, y echó tos los caramelos que me cogió su Padre y me untó to la cara, y adimpues me coje y me mete en el hornillo de la cocina y me dijo; anda así toda tu cara será caramelo y por eso me llaman «caramelo»; pero no crea V., que hi vuelto a coger ná, ni caramelos ni ná.

Efectivamente, dijo Modesta, escarmentaste de tal modo que en casa eres modelo en eso.

No sabe V. mu bien, Srta. lo que me costó arreglarle el moño, to untó de caramelo; lástima no haber sido se norritinga pa cortarmelo a lo guason.

Ya esta, pero Sr. V. C. REY no lo ponga V. aunque me regale adimpues el traje cuando me case con algún confitero,

V. C. REY.

**La residencia de los aviadores**

LISBOA.—La villa de Mafra donde está la residencia, por orden del Gobierno portugués, el comandante Franco y sus compañeros—está situada a 50 kilometros de Lisboa y a 40 de Cintra. Tiene poco más de 5.000 habitantes. Su razón de ser es la base para que le da nombre, situada en lo alto de una meseta que domina el pueblo.

La basílica de Mafra tiene 245 metros de lado—90 más que El Escorial—, 870 departamentos y 5.200 puertas y ventanas—200 más que El Escorial.

Para dar idea del espesor de sus muros basta este detalle: en un hueco abierto en una de las paredes está instalada una oficina.

Actualmente la basílica de Mafra pertenece—desde la implantación de la República—al ramo de Guerra. En ella están domiciliadas la Escuela práctica de Infantería, la Escuela de aplicación de oficiales del Ejército y una sección de la Remonta.

Posee un carrillón de los más perfectos y mejor constuidos de Europa, obra, naturalmente, de un famoso carrillonero de Mainas. La dictadura lo hizo arreglar para que pudiese dar magníficos conciertos.

Se halla rodeado de hermosos parques y jardines murados, y cuenta con habitantes santucas y confortables, que se destinan a alojar a los militares extranjeros huéspedes de Portugal.

La villa de Mafra vive casi exclusivamente del turismo.

**Ceregumil Fernández**  
Alimento vegetariano completo  
Fernández y Canival MALAGA  
De venta en todas las buenas farmacias.—SORIA

**MERCADOS**

En los mercados celebrados en la segunda semana del corriente se ha notado poca concurrencia en general, siendo flojos en transacciones y mayor la oferta que la demanda. Se ha debido sin duda esto al mal tiempo reinante.

La regulación de precios hecha por el Gobierno civil ha logrado la baja de varios productos: en Almazán bajó el arroz a 0'70 pts. kilo, la leche a 0'60 litro y el azúcar a 1'65. También los yeros descendieron 4 pts. en Q. M. en relación a la semana anterior y la cebada expiramentó sensible baja. En la provincia solo ha experimentado alza el cabrito en Arcos de Jalón, vendiéndose a 3,25 pts. o sea 0,10 pts. mas de la cotización anterior.

El Gobierno civil ha dirigido un escrito Circular al Alcalde de la Capital y de los pueblos de importancia ordenandoles velen por el cumplimiento de los precios máximos fijados por dicho Centro, obligando a los comerciantes a tener el publico la lista de los precios de venta y sancionando toda clase de infracciones.

En Berlanga de Duero se ha celebrado la acostumbrada Feria de Ganados haciéndose bastantes transacciones aunque no tantas como en años anteriores, debido esto al temporal de lluvias, cotizándose las carnes a precios elevados de los ganados vacuno y de cerda de los que se vendieron en gran cantidad. Los cereales han afluído poco al Mercado notándose retraimiento en la oferta por los vendedores.

**PATATAS**

En Sección provincial de Economía ha elevado al Ministerio una Memoria sobre el consumo y producción en esta provincia de la patata. Se hace constar los pueblos productores de este tuberculo y se fija en 568'980 Q. M. aproximadamente la cantidad recolectada anualmente en el ultimo quinquenio (1926 a 1930) Se expresan los precios a que se han cotizado desde 1926: 20'00—18'00—19'00 y 22'00 pesetas los 100 kilos siendo este el último precio en punto de producción. La provincia abastece a Madrid y a la región aragonesa. También envía patatas tempranas a Valencia.

Se consumen anualmente: en siembra 56.160 Q. M. en alimentación de personas y ganados 333.509 idem.

Se estan confeccionando otras Memorias sobre el comercio del arroz y sobre el del aceite de oliva. También la Sección prepara un detallado trabajo sobre la producción y consumo de carnes todos los que se elevarán al Ministerio de Economía Nacional.

La Compañía de Maderas **BILBAO**  
Oficinas y Fábrica, muelle Churrucá Apartado n.º 44.

**Soria, el mejor de los mundos**

La ciudad del Duero ha oído que en el resto de España debía ocurrir algo anormal, pero en ella se ha mantenido el correcto orden de siempre, haciendo como es natural los comentarios que en la vox pópuli son irremediables.

Soria carece de guarnición hace muchísimos años apesar de tener un gran cuartel; y en estos momentos es preciso decir, que en Soria no hace falta la fuerza, por que nuestra ciudad es de las pacíficas lo cual demuestra que con fuerza o sin ella se mantiene el orden.

Se ha pedido guarnición insistentemente muchísimas veces, cosa que jamás ha podido conseguirse ¿será tal vez por el mucho frio?

Pero hoy nos cabe la satisfacción de poder hacerle presente a los Poderes Públicos, que Soria ciudad pacífica donde se pagan contribuciones y tributos religiosamente, y donde el orden público se mantiene firme, sin manifestaciones ni huelgas y hasta se conduce de los sucesos acaecidos; padece el consabido sueño del olvido, en esas consignaciones que el Estado hace para mejorar otras capitales de España.

Soria ha dado siempre la real sensación de patriotismo conformándose con ver como otras provincias hermanas florecen y se desarrollan ayudadas por el Estado, mientras

que aquí seguimos viviendo por nuestras propias fuerzas, bajo una metamorfosis tan lenta que apenas si puede calificarse de larvas sin alas.

El hecho de ser «clientes» desolvencia para el Estado y patriotas a carta cabal, dá vigor y energías para pedir justamente que se nos coloque en una destacada fila y se nos recuerde patentemente en todo momento.

El detalle de ser la capital de España donde mas Escuelas de niños se han creado, (muchas por el solo esfuerzo de los pueblos de nuestra provincia), dá viva sensación de cultura. Ahora es necesario que Estado nos ponga por medio de carreteras y caminos vecinales a unos y otros pueblos en contacto, y de esta manera, también el obrero sobrio y bueno verá su casa con pan en lo más duro del invierno.

Nuestra campaña falta de Guardia civil (por el escaso número) es otro de los motivos que nos llama a recordar la justa petición iniciada por este periódico, como todo cuanto fuese útil y necesario para la Capital y sus pueblos.

Estas lógicas consideraciones no desconocidas por los Poderes Públicos y puestas de manifiesto una vez más, sean el motivo inicial de un nuevo resurgimiento para Soria el mejor de los mundos.

El Cazador de Ardillas.

**Congreso Nacional de la Madera y de Industrias Derivadas**

En el próximo mes de mayo de 1931 se celebrará en Madrid el II Congreso Nacional de la Madera y de Industrias Derivadas, para proseguir la labor iniciada en el primero celebrado en Barcelona en 1929.

En el Congreso se estudiarán y propondrán soluciones a todos los problemas que tienen hoy planteados la producción y la industria forestal española.

El Comité Organizador constituido hace pocos días está formado por representaciones de la Agrupación Patronal del Ramo de la Madera, Sociedad La Práctica, Comité Ejecutivo del Primer Congreso de la Madera, Agrupación Forestal y de la Industria Maderera de España, Asociación de Productores de Corcho, Asociación Española de Importadores de Maderas, Asociación de Industrias Corcheras, Industria Resinera, Papelera Española, Asociación de Ayudantes de Montes, Papelera Ibérica, Asociación Nacional de Propietarios de Alcornocales, Instituto Forestal de Investigaciones y Experiencias, Ayuntamiento de Cuenca, Asociación de Ingenieros de Montes, Cámara Sindical de Maderas de Barcelona, Asociación de Importadores de Maderas de Valencia, Diputación Provincial, Instituto Agrícola Catalán de San Isidro de Barcelona, Cámara Oficial de Comercio de Madrid, Unión de Municipios Españoles y Cámara Oficial de la Industria de Madrid.

En la reunión del Comité, se acordó solicitar la oficialidad del Congreso y que los ministe-

rios de Economía y de Trabajo y Previsión, así como las Direcciones Generales de Montes, de Ferrocarriles y Transportes, de Aduanas, y de Marruecos y Colonias, designen un delegado para figurar en el Comité Organizador.

La Secretaria del II Congreso, está domiciliada en la calle de San Bernardo 65, local social de la Agrupación Patronal del Ramo de la Madera.

**Nueva arma policiaca**

La policía de Praga tiene automóviles preparados especialmente para lanzar chorros de agua a respetable distancia, que se usan para disolver las manifestaciones populares que no han sido autorizadas.

Sin embargo, antes de poner en marcha el mecanismo hidráulico se avisa al público de lo que se va hacer por medio de unos altavoces que también van en el vehículo.

**Escutor BARRAL Marmorista**

Talleres: Ponzano 42. Sucursal: Caballeros 8  
MADRID SORIA

Se hacen toda clase de trabajos en piedra y mármol. Especialidad en obras para Cementerio.

**BIENVENIDO CALVO**  
ABOGADO  
Plaza Mayor, 6 SORIA

**Alcalá Zamora se hace responsable de cuanto ha ocurrido**

Ante el coronel de Artillería encargado de instruir el sumario sobre la detenciones practicadas en Madrid con motivo de los sucesos desarrollados en Jaca y en Cuatro Vientos, ha prestado declaración el ex-ministro señor Alcalá Zamora, el cual se ha declarado autor de todos los manifestos y de la alta dirección de todo el movimiento, reconociéndose, por tanto, el primer responsable de lo sucedido.

Al preguntarle el juez militar si había medido la trascendencia de tal declaración, contestó:

—Como yo había de ser, caso de triunfar el movimiento, el jefe del Gobierno que se constituyese, me tengo que hacer responsable de cuanto ha ocurrido.

**Especialidad en «corses»**

**«PRINCESA»**  
**Julia A Santullano**  
Torija 10 y 12, 1.º  
Esquina Fomento.—MADRID

**Sección Rumores**

SE DICE:

... Que las conversaciones y comentarios de estos días, giran en derredor del momento político.

... Que se condena enérgicamente la actuación en el movimiento revolucionario, de los oficiales del ejército comprometidos en él.

... Que la república que se veía que soñaban Queipo de Llano y Franco, se vino abajo al primer rugido del cañón.

... Que algunos comentan jocosamente la valentía del héroe del «Plus Ultra» que proclamaba la república en Cuatro Vientos y luego haye como un pajarillo al silbido de una bala.

... Que no hay lugar ni derecho a imitar las hazañas del Capitán Araña que embarca a pobres e inofensivos gente quedándose el en tierra.

... Que afortunadamente nos vamos dando cuenta los españoles quien es el hinchadito Franco, a quien años pasados llenamos de gloria, de honores y de dinero.

... Que a los homéricos caudillos —que huyen al primer tiro y van a darse presos a país extranjero, bajándose del pedestal de su audaz soberbia— se les ha visto la antena en esta ocasión.

... Y que si algún mérito tenía Franco entre la opinión sana, lo ha perdido con estas andanzas y aventuras dignas de mejor causa y de más entereza y valor.

... Que hoy los afortunados con el gordo y sucesores premios, tirarán la casa por la ventana.

... Que es muy probable, la suerte haya favorecido algunos de esos millonarios extranjeros que se juegan los billetes completos.

... Y que aquí en nuestro Soria el tío de los quince millones no quiere asomar el hocico ni por casualidad, aunque ya sabe que su compañía nos sería amable y grata.

... Que estamos de vísperas de Pascuas de Navidad.

... Que todavía no hemos oído una zambomba anunciar la Nochebuena.

... Que en cambio sabemos que un establecimiento de la calle de Canalejas, está siendo muy visitado.

... Que en dicha tienda de ultramarinos se expenden estos días gran cantidad de rastro de chorizos, jamones, y botellas de licor de todas clases.

... Que hemos probado los chorizos nuevos de la temporada y nos han parecido de inmejorable calidad.

... Que el dueño de este importante establecimiento comercial, es D. Francisco Benito, infatigable trabajador del mostrador, al que felicitamos desde está Sección, por lo bien surtido que lo tiene, y en el cual sus clientes pueden abastecerse de todos los artículos de comer y de beber indispensables en la mesa de Nochebuena.

M. P.

**Vendo** casa con arrañal sita dentro de esta ciudad.  
Para tratar, calle Caballeros n.º 21  
1.º Soria.

2-3

**LOTERIA NACIONAL**

**EL SORTEO DE HOY**  
**Información Telefónica de nuestro Corresponsal en la Corte**

—Nos comunica, que con una mañana espléndida ha dado comienzo el Sorteo.

—Inmensa agrupación de personas rodean la Casa de la Moneda, los puestos se pagan a exagerados precios.

—A las diez de la mañana aproximadamente sale el **GORDO** que corresponde a Valencia en el número

**24.630**

—Soria jamás si tiene esta suerte, aquí no hay mas **Gordos** ni mas **Flacos** que los consabidos.

—Los millones han buscado mejor clima.

—Segundo.—Valencia número

**16.626**

—Tercero.—Barcelona, número

**21.707**

—Cuarto.—Madrid—Aranda n.º

**20.151**

—Quinto.—Madrid, número

**29.780**

—Sexto.—Granada, número

**3.628**

—Septimo.—Madrid, número

**12.867**

—Octavo.—Madrid, números

**23.786**

y  
**12.472**  
Noveno.—Madrid y Mérida números

**18.172**  
y  
**2.236**  
Décimo.—Barcelona, número

**12.743**  
y premiados con igual cantidad los números

**6.277**  
y  
**13.904**  
Undécimo.—Cádiz números

**2.234**  
y  
**25.199**  
Duodécimo.—Madrid, números

**Con 25.000 pesetas**

**3.886**  
**20.750**  
**9.642**  
**33.896**  
**29.163**

**Números premiados con diez mil pesetas**

20297 34703 29447 26786 6825  
21558 20806 9885 4795 30706  
20558 9543 19148 19920 24691  
2902 20582 16084 31057 26942  
26006 18034 151 858 24690  
36436 22730 33559 22415 9733  
15925 22948 14487 22747 8981  
572 36981 32018 21060 8545  
18936 1153 18075 9589 4648 5575  
17987 7580 18505 32140 6443  
6120 31850 16515 14271 1956  
11588 18703 22952 26517 29973  
12350 11879 9678 31672 4520  
27915 26725 18478 27498 29414  
924 5971 12472 1744 10097 4953  
1786 19970 1415 26390 18697  
15652 4474 26446 1988 16749  
21755 14650 4048 4495 7934  
2529 29511 6256 6946 32949 7175  
10791 9679.

**Manifestaciones de Queipo de Llano y Franco**

Detalles de su huida. Serian imponer una Constitución, no precisamente republicana. «La precipitación del capitán Galán —dice Queipo de Llano— todo lo echo a perder. Había comprometidos otros elementos que se creía seguros»

Lisboa.—Dice que interrogado por los periodistas el Comandante Franco acerca de la forma que había empleado para huir de la prisión militar, ha hecho algunas manifestaciones.

Dice que, después de salir de la prisión permaneció en un pueblecillo próximo a Madrid, ya que no quería alejarse, porque no ignoraba que el movimiento revolucionario se aproximaba.

Como le preguntasen los periodistas que fines tenía esta revolución, contestó que los de imponer la constitución, «no precisamente republicana».

El general Queipo de Llano

declara que se vieron obligados a aterrizar en Montijo, a causa de la falta de esencia; y una joven inglesa les ofreció hospitalidad y comida.

Luego llamó al Alcalde, el cual les trató amablemente y les llevó en automóvil hasta Barreiro, donde tomaron billete para Lisboa.

Después, refiriéndose a los acontecimientos, ha declarado Queipo de Llano:

—Ha sido ese desdichado capitán Galán el que ha hecho todo a perder, por su precipitación. Había reclutados elementos que creíamos seguros; pero Galán precipitó los acontecimientos, por la obsesión que tenía de ser siempre el primero. Por tomar la dirección del movimiento decidido obrar tres días antes de la fecha que se le había señalado. Las medidas represivas del Gobierno y la acción de la Policía han hecho fracasar el movimiento después.

Lea V. Noticiero de Soria

**Ecos y Noticias**

**El Vizconde de Eza en Soria**

Ha pasado varios días en Soria y sus propiedades el Excmo. ex ministro de la Corona D. Luis Marichalar y Monreal.

Con motivo de los acaecidos sucesos, el Vizconde se personó al Gobierno civil con objeto de prestarle la asistencia social que le compete como ciudadano defensor del orden, y amante de las instituciones.

El ex-ministro ha puesto a disposición del Ministro de la Gobernación la cantidad de diez mil ptas. para la suscripción a favor de la Guardia civil.

**?Disparos a un automóvil?**

Por rumor público nos enteramos de que en la madrugada del día 18 del actual, cruzó por las calles de Soria un automóvil con faros apagados. Los guardias hicieron las debidas señales para que parase, las que sin duda no vió el conductor continuando su acelerada marcha por la carretera de Madrid.

En vista de que dicho auto no paró se le hicieron cinco disparos, desapareciendo el coche por lo visto ileso.

Parece ser que se trata de unos jóvenes quienes pasaron en Soria unas horas y regresaban a su pueblo en la mayor alegría.

Celebramos que no haya ocurrido nada desagradable.

**Detenidos**

La benemérita de Olvega comunica a este Gobierno haber detenido en Beratón a los vecinos del mismo, Benito Serrano Marquina y Bruna María Escribano procesados en causa criminal por el delito de falsedad, habiendo sido trasladados a la Prisión del partido.

**Fallecimientos**

El día de hoy ha fallecido en esta capital don Eduardo Izquierdo Hernández, natural de Villabuena, a los 84 años de edad.

Lamentamos la pérdida de tan bondadoso ciudadano y acompañamos en la pena que les aflige a sus desconsolados hijos don Sotero, doña María y doña Benigna, hijos políticos y demás familia.

Ha fallecido en el Sanatorio del Dr. Vital Aza, de Madrid la virtuosa señora D.ª Concepción Usano viuda de Ballesteros, madre de nuestro distinguido amigo D. Salvador Ballesteros, jefe de la Sección de Economía de este Gobierno Civil.

Acompañamos en la pena que les aflige a tan buen amigo hermanas y demás familia.

**Don Blas Taracena Aguirre**

Después de terminada su misión en viaje de estudios en Italia Francia Bélgica y Alemania ha regresado a Soria nuestro buen amigo Director del Museo.

El señor Taracena ha permanecido con su distinguida esposa varios días en París.

Sean muy bien venidos.

**Este número ha sido visado por la previa censura**

**Aterrizaje de una avioneta civil en Almaluez**

El día 16 del corriente y a consecuencia de la densa niebla aterrizó en Almaluez una avioneta tripulada por don Jesús Rubio de la Paz y don Demetrio Fuentes Ballesteros, procedentes de Zaragoza.

Las autoridades del citado pueblo cruzaron telegrama al Excmo. Capitán General de la región, ordenándose la detención de dichos señores, quienes fácilmente pudieron comprobar que su documentación coincidía con las salidas perfectamente autorizadas, siendo puestos inmediatamente en libertad.

**El Cuerpo de Seguridad**

Desde hace unos días, los guardias de Seguridad de Soria que hacen servicio permanente usan tercerola Mautser.

Afortunadamente en Soria y sus pueblos la tranquilidad es completa.

**Cine Ideal**

Con gran éxito se proyectó ayer en éste elegante salón la interesante película EL PODER DE LA MUJER hermoso drama interpretado por Lewis Stone y la encantadora actriz Peggy Wood, saliendo el público satisfecho de la labor de ambos.

El jueves día de Pascua, se estrena-

rá la grandiosa superproducción Diamante Azul titulada EL INSTINTO, drama profundamente humano, pleno de vigor y de emoción que nos presenta el caso de una mujer casada, enamorada de su marido, y a la que perdicia de otra mujer hace aparecer como culpable. Madeleine Carroll y León Mathot son los protagonistas de éste hermoso fil uno de los mejores que se han de ver en la actual temporada.

Es muy probable que en la semana actual se inaugure la magnífica instalación sonora que ésta montando la Empresa, cuya inauguración tendrá lugar con la maravillosa opereta Paramount EL DESELE DEL AMOR, la película de Chevalier y Jeannette Mc Donald que ha batido todos los record de permanencia en cartel.

La expectación que existe en Soria con motivo de este acontecimiento es enorme.

**ATENCIÓN**

Gran surtido en turrónes a precios económicos y en clase superior, se venden en la acreditada BOLLERIA de los renombrados sobadillos y bollos de leche de FELIX HERNANDEZ, Canalejas, 31. Soria.

Visitad este establecimiento y ahorrarais dinero.

Esta casa es la que más barato vende y la mejor surtida. 11

**Teatro Principal**

Continuando la serie de los grandes films la Empresa de nuestro primer Coliseo anuncia para el jueves próximo la extraordinaria superproducción de la conocida marca Selecciones Gran Luxor Verdaguier, titulada «El Peregrino» película que por lo interesante de su argumento y la alta calidad de sus protagonistas será del agrado del público.

**Palace-Cinema**

Mañana martes se pasará por la pantalla de este favorecido salón, la preciosa comedia moderna de asunto sentimental y fastuosa presentación, marca Liberty Pintures, titulada «Viena... Un Príncipe... y el Amor» por los famosos artistas Liane Haid y Oscar Marión.

«Viena... Un Príncipe... y el Amor», es una de esas comedias de fina y delicada interpretación en que el corazón manda, corroborándose la frase de «No hay maestro que enseñe ni libro en que se aprenda la ciencia del amor» frase que desconocía el gran Duque Teodoro, padre del protagonista a pesar de sus andanzas amorosas en sus mocedades.

Viena... Un Príncipe... y el amor es un film que no despierta la fama de protagonistas ni la marca Libertes Pintures.

Para el jueves 25 un grandioso programa de la famosa marca Artistas Asociados con la proyección de la extraordinaria cinta «El Heroe del Rio» creación del inimitable genial y conocido actor Buster Keaton (Pampinas) secundado por los artistas Ernest Torrence y Marión Reprón.

**La "Pensión Florida,, en Madrid**

ofrece a sus paisanos de Soria, el hospedaje más cómodo y económico de la Corte.

Pruebe y se convencerá, Calle Barco 9, primero.

**Vendo, o arriendo en Berlanga de Duero una Tejera con vivienda; tambien se vende una casa nueva, viñedo y huerta de regadío con tierra de primera y árboles frutales, está con casa.— Venta unto o por separado.—**

Para tratar con D. Pio Chacoba en Berlanga de Duero.

3-3

**Ultima hora**

**Detalles de la Loteria**

**Por teléfono.**

Esta mañana al caer el segundo premio, se originó un pequeño escándalo que fué motivado por la equivocación del chico que cantó el número; siguiendo después normalmente el sorteo.

Los billetes del segundo premio han sido vendidos en la calle de Carretas correspondiendo 17 vigésimos a una Casa de Banca Inglesa y los tres restantes a una Confiteria de Madrid.

La mitad de la segunda serie los ha vendido la simpática y popular D.ª Manolita y están repartidos en participaciones de dos reales por La Matritense de Caridad.

Por el momento se desconocen más detalles.

